

DOI: 10.20868/uf.2023.21.5235

**Carmen Diéguez Rodríguez** ✦

**Karla Monserrath Ulloa Chacha** ✦

La crisis eco-social es una realidad desigual. Su impacto afecta específicamente a aquellos territorios y grupos sociales que menos han contribuido a crear el problema. El panorama ante la emergencia climática es desolador, y mientras los diagnósticos y previsiones son muy preocupantes, el *greenwashing* triunfa en las decisiones políticas, urbanas y económicas por la tergiversación de conceptos, como sostenibilidad, que a través del discurso llegan a dar lugar a prácticas contradictorias. Ante esta situación es urgente y necesario el posicionamiento de la Academia y su capacidad de establecer diálogos y sinergias con la sociedad y los movimientos sociales, buscando bases para co-producir conocimiento científico y discursos críticos que, de forma integral, guíen hacia una transición ecológica justa y real.

En este contexto se presenta la edición nº21 de Territorios en Formación, con el fin visibilizar el proceso de concienciación y creación de discursos que se está llevando a cabo desde la investigación en los estudios urbanos. A través de estas investigaciones se pretende mostrar las diversas perspectivas en las que la crisis eco-social se manifiesta a nivel global, así como aportar ideas sobre otras cuestiones esenciales para este campo de estudios. Sus análisis y conclusiones muestran diferentes formas y escalas de abordar este tema desde el urbanismo, la planificación y los estudios urbanos, que más allá de esbozar respuestas, plantean cuestiones que dinamizan y profundizan el debate sobre algo que compete a toda la humanidad.

Ibai de Juan Ayuso abarca el tema de la crisis eco-social a partir del surgimiento del decrecimiento como alternativa al modelo hegemónico frente a la triple crisis de recursos naturales, cambio climático y pérdida de biodiversidad (de JUAN AYUSO, 2024). Su investigación se aproxima a las contingencias y contradicciones por las que este modelo atraviesa al materializar la teoría en práctica y su adecuación al marco estratégico de sostenibilidad urbana en un caso de estudio emblemático como es la Agenda Urbana Española (AUE). A través de un marco analítico traslada el decrecimiento al ámbito urbano para plantear en qué grado es plausible su materialización. Todo ello revela ciertas ambigüedades en relación con las líneas estratégicas de la AUE dado que esta aún a sostenibilidad y crecimiento económico mientras que el decrecimiento aboga por un cambio estructural respecto a

---

✦ **Carmen Diéguez Rodríguez** es alumna de postgrado del Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio de la Escuela Superior de Arquitectura. Universidad Politécnica de Madrid.

[carmen.diequezr@alumnos.upm.es](mailto:carmen.diequezr@alumnos.upm.es)

ORCID: <https://orcid.org/0009-0000-6507-8077> (Carmen Diéguez Rodríguez)

✦ **Karla Monserrath Ulloa Chacha** es alumna de postgrado del Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio de la Escuela Superior de Arquitectura. Universidad Politécnica de Madrid.

[karlamonserrathu@gmail.com](mailto:karlamonserrathu@gmail.com)

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-2247-6918> (Karla Monserrath Ulloa Chacha)

las dinámicas de acumulación territorial, lo que genera una serie de contradicciones que agudizan la problemática de la insostenibilidad urbana.

Para abordar los nuevos retos urbanísticos que surgen a la hora de abordar la crisis eco-social, el planeamiento es una herramienta clave sobre la que debemos reflexionar. En este sentido, Nuria Sacristán estudia la escala de plan urbano al proponer un recorrido por el proceso topológico que fue el Plan Parcial del barrio La Paz – Bidibieta en San Sebastián durante el régimen dictatorial en España (SACRISTÁN, 2024). Su aproximación a la creación de una alterotopía en este contexto, a través de la búsqueda de la utopía, le permiten plantear ideas sobre la complejidad de la creación de ciudad, el papel del planeamiento y la construcción de lugar.

A similar escala se produce la investigación de Alexandra Bernales Jara que analiza la diferencia de la calidad de vida urbana mediante el estudio del medio ambiente construido considerando una perspectiva multiescalar y transversal de la ciudad de Valparaíso en Chile (BERNALES JARA, 2024). Para desarrollar el caso de estudio caracteriza desde el Plan, la zona consolidada de la ciudad, hasta los cerros del Gran Incendio en 2014 en donde se ha ido desarrollando paulatinamente urbanización autoconstruida. Mediante un enfoque mixto de cartografía – transecto, entrevistas semi-estructuradas y estadística descriptiva genera aportes respecto a cómo las condiciones urbanas y la planificación territorial -o la falta de ella- inciden en la satisfacción de las necesidades de los habitantes. Concluye que, a pesar de las oportunidades de resolver deficiencias urbanas tras el incendio por parte del trabajo conjunto de las diversas gobernanzas, se siguen reproduciendo problemáticas de segregación socioespacial y calidad de vida digna.

En la misma temática de calidad de vida urbana María Lorena Brito Escobar y Lenín Robayo Tigse tratan uno de los temas de mayor relevancia en lo contemporáneo, que a la vez es transversal a la emergencia climática y la crisis eco-social: el acceso a la vivienda (BRITO & ROBAYO, 2024). Su investigación reflexiona sobre la calidad de vida de la población beneficiaria de viviendas de interés social en dos de las ciudades más importantes de Ecuador, Quito y Guayaquil. Los casos de estudio son producto de la aplicación de políticas habitacionales cuyos contenidos producen lógicas de segregación y discriminación. Con la aplicación de metodología cuantitativa estructurada en periodos de tiempo diferenciados y con varios actores, muestran la frágil sostenibilidad socioeconómica y cultural de los territorios resultado de estas intervenciones y su propensión a producir guetos urbanos. Profundizan y ponen en evidencia que las estrategias de acompañamiento social, en su intento por mejorar la calidad de vida de los beneficiarios se ven limitados por las realidades contrapuestas a sus metas.

Por último, en el recorrido de escalas del territorio al detalle, Astrid Needé presenta el proyecto *mateMad* cuyo objetivo es tener en cuenta los materiales de construcción para hacer los barrios vulnerables más humanos y sostenibles (NEEDE, 2024). En su artículo realiza el diagnóstico de cinco fachadas de los barrios más vulnerables energéticamente de Madrid en los que se reseña como la armonía y la composición de las fachadas de los edificios eran una cuestión esencial a la hora de transmitir mayor sensación de confort y bienestar. Sus conclusiones proponen un cambio de paradigma hacia patrones en la construcción de las fachadas con más simetría, mismas formas y tamaños para a través de la belleza urbana reportar un mejor bienestar a su población.

Este número de Territorios en Formación se compone de investigaciones que ponen en relieve las distintas necesidades a las que las ciudades, en este contexto de crisis eco-social, deben hacer frente. Las autoras y autores han propuesto caminos de reflexión hacia la transición con

enfoques complementarios, y a su vez, diferenciados: comenzando por cuál es el objetivo del planeamiento y sus efectos, la cuestión del decrecimiento y su adaptación a la ciudad, el acceso a la vivienda real y efectivo, la calidad de vida urbana hasta cuestiones como la estética urbana y el impacto positivo sobre la salud de las ciudadanas y ciudadanos. El aporte de la Academia está presente a través de estas investigaciones, que más allá de dar respuestas, tienen el propósito de generar visibilización, discusión y reflexión en torno a algo que compete a todas y todos: la construcción de ciudades más justas, más verdes y más equitativas.

## Referencias

BERNALES JARA, A. (2024). Análisis de la diferencia en la calidad de vida urbana, en el caso del incendio de Valparaíso del año 2014. *Territorios en Formación* N21.

BRITO, L. & ROBAYO, A. (2024). Calidad de vida en barrios segregados por el Estado ecuatoriano durante el periodo 2008-2018. *Territorios en Formación* N21

de JUAN AYUSO, I. (2024). Ciudades al límite. La sostenibilidad urbana en el paradigma del crecimiento y la escasez. *Territorios en Formación* N21.

NEEDE, A. (2024). Visual attention towards building façades in the most energy vulnerable neighbourhoods in Madrid and the relaxing effect of visual coherence. *Territorios en Formación* N21.

SACRISTÁN, N. (2024). El proceso topológico de la utopía. La altertopía de Bidebieta. *Territorios en Formación* N21.